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■文/本报记者 杜思梦

电影《追月》根据艾伟小说《过

往》改编，原著曾荣获第八届鲁迅

文学奖中篇小说奖，讲述了昔日越

剧名角戚老师晚年返回家乡，期望

与子女重拾亲情的故事。

小说中的戚老师是位“另类女

性”，舞台上她光彩夺目，舞台下，

她有时甚至叫不出儿女的名字。

在家庭与梦想之间，她选择把一生

献给舞台，人到晚年，却又不得不

去乞求孩子的原谅。

“我从这个故事里，看到一个

独特的女性形象。”乔梁说，改编

电影时，他脑子里能演戚老师的只

有何赛飞，“这个角色需要演员既

有戏曲功底，又要会影视表演，还

要有超强爆发力。除了何赛飞，我

想不到第二个人。”

让乔梁没想到的是，原本已同

意接演的何赛飞，研读完剧本后，

又犹豫了。

戚 老 师 这 个 角 色 的 确 不 讨

喜。电影里有句台词，戚老师问儿

子们：“在你们眼里，我不是一个

好母亲？也不是个好妻子？”儿子

秋生说：“但你是个好演员”。“这

句 话 不 是 认 可 ，反 而 充 满 了 讽

刺。”乔梁说，“尽管女性解放这么

多年了，但社会还是站在男性的视

角去要求女性。作为女性，首先你

要是一个贤妻良母，再说你是不是

可以有事业。我希望这部戏，让大

家意识到这些问题。”

“何老师最开始看的是小说，

当时她在巡演，没细看。等拿到剧

本，仔细琢磨了戚老师这个角色

后，又不想演了，她说，她 60 岁了，

很怕陷进角色出不来，演下来真的

会疯，会坐下病。”但乔梁听得出，

何赛飞对角色仍有不舍，他再次拨

通了何赛飞的电话，两个人谈了 5
个小时，挂电话的时候，已是凌

晨，何赛飞同意出演戚老师。

李歇浦导演离开我们已经一年

了。但是我总觉得他还和我们在一

起。一起聊剧本，一起谈电影，一

起研究发行方案。他并不是信口开

河慷慨激昂的那种人，不紧不慢的

话语中闪烁着智慧和热情。更可贵

的是他温文尔雅，善解人意，从不

居 高 临 下 。 我 们 有 时 还 会 聊 聊

NBA 。因为他是 NBA 的忠实球迷。

当然，他引以为傲的儿子和女儿

——李欣和李虹，也会成为话题，这

两位毕业于北京电影学院的年轻导

演深得他的厚爱和厚望，总指望他

们多拍影片，早日成才，“青出于蓝

而胜于蓝”。一家子三个电影导

演，夫人又是上海滩的知名诗人成

雅明。多么美好温馨、令人倾羡的

艺术之家！谁料他七十多岁竟然患

病，在自我世界里静静生活了几年

后，悄悄离去了。可惜，电影留下

了遗憾，可疼，亲朋承受着痛苦。

我亦然，心疼啊。不过能自我聊藉

的是他住护理院期间，我曾经去探

望他，留下了一次最难忘的聊天。

几年前，没有听到一点他患病

的信息，我和他在医院配药时邂逅

了。久别重逢，彼此间高兴坏了，

站在走廊里就忙不迭打开了话匣

子。谁知，聊着聊着，他突然亢奋

起来，开始抱怨他碰到的一些不愉

快的事，越说声音越大，火力越足，

我怎么也劝不住。我惊诧纳闷，一

向脾气温和、性格柔顺的歇浦兄怎

么会这样？莫非他得了什么病?我
心生疑窦，无名的担心爬上了心

头。和他分手后，我立即和他儿子

李欣通了电话，诉说了这段经历和

我的预感。李欣也是十分疑惑地告

诉我，他爸爸近期脾气很怪，在家

也动辄发火，有点暴躁。李欣口中

的“狂躁不安”似乎进一步证实了

我 的 预 感 。 我 提 醒 他 们 赶 快 找

医生。

一切都像我猜测的那样，李导

演果真病了，而且是一种没有特效

药的病。医生精心治疗，家人们倾

情陪护，给了他无微不至的关怀，

但没法治愈。为了让他平复情绪、

安心养病，家人商量后特地把他送

进浦东最好的一家护理院。这家护

理院环境幽静，设备先进，设施齐

全，服务一流，费用当然很高，但家

人舍得用一切去换回他的健康。

我和老李在上影共事四十年，

从《上影画报》到宣发部，我几乎参

与了他导演的所有影片的宣发工

作。1991 年为庆祝建党 70 周年，上

影拍摄了献礼片《开天辟地》，老李

是导演。这部影片题材重大，对一

些重要历史人物的塑造有所突破，

因此受到高度重视。老李还被请进

中南海，陪中央主要领导审片，聆

听意见。我们破天荒地在北京人民

大会堂组织了影片观摩和新闻发布

会，还转辗各地举行见面活动。那

些 日 子 我 和 老 李 几 乎 天 天 见 面

唠嗑。

2004 年，老李又导演了重大历

史题材影片《邓小平·1928》，那时

我已担任上影集团副总裁，分管创

作生产发行，从剧本到制作，从组

织摄制班子到制定预算，从影片送

审到宣传发行，我和老李又常常泡

在一起研讨各种事宜。虽然他经验

很丰富，又比我年长几岁，但他能

虚心听取意见，真诚接受建议，呈

现了优秀艺术家的胸怀和品质，更

增添了我对他的敬意。

因此，我一直盼望去护理院探

望老李。在老李的病情有所好转

后，成雅明老师和李欣终于答应了

我的要求。那天我们三人一起坐车

来到护理院，路上大家都担心他会

不会不认识我了。没想到，当我站

在他面前，成老师问他我是谁时，

他竟然笑笑说，“怎么不认识，我们

的 领 导 嘛 ”，幽 默 的 口 吻 引 人 发

笑。成老师又追问了一句，领导叫

什么名字？可爱的李导演居然不假

思索脱口而出——“许朋乐”。他的

回答暖了我的心，他没有忘记我，

给了我莫大的欣慰。我们就这样一

问一答聊了起来，但一提到电影他

沉默不语。一旁的李欣告诉我，他

爸爸现在不愿意提电影，护理院放

电影他也不看。我不明就里。成老

师说，他现在最喜欢的是写毛笔字

和唱歌。我随口问他喜欢唱什么

歌，他回答得很干脆——“《一条小

路》”。我突然来了兴致，“李导，咱

们一起唱”。他慷慨地接受了我的

邀请，“一条小路曲曲弯弯细又长，

一直伸到迷雾的地方……”我们的

歌声在飘荡，跃出窗口，传向远方。

今天，歌声依然在我耳畔回响，

我感觉似乎李导还在。他，一个有

理想和追求的人，从小路走来，一

路奋发，走进了电影艺术的长廊，

登上了创作的高峰。他是我怀念和

敬重的电影人。

（作者为上影集团原副总裁）

本报讯 由杨全海任总制片人、

总策划人，赵宏丽任出品人的红色

主旋律大剧《宣武门》于 3 月 5 日起

在北京卫视、爱奇艺、腾讯视频同

步开播，为全国两会献上了一份特

别的“礼物”，也让广大观众在欣赏

艺术之美的同时，感受到了中华民

族深厚的历史底蕴和精神力量。值

得一提的是，杨全海是东北师范大

学 1991 级音乐系校友，赵宏丽是该

校 1991 级中文系校友。

电视剧《宣武门》由王小康执

导，康曦影业、北京博纳时代影视

传媒中心联合出品，任重、童蕾、张

丰毅、斯琴高娃、王自健、李依晓、

李成儒、王金声、李进荣、赵毅、于

滨等实力派演员主演。该剧以宣武

门为依托，以玉雕世家李天顺守护

玉器国宝为线索，展现近年中国历

史风云变迁和家国命运。

杨全海作为北京博纳时代影视

传媒中心的掌舵人，是这部作品的

总制片人、总策划人和总发起人，

以其敏锐的洞察力与独到的眼光，

引领了《宣武门》的诞生。他表示，

《宣武门》从国家到民族都深刻入

理地传递最触动人心的情感维系，

它以剧传史，以故事诉说民族家国

精神，这部剧作的深度和用心程度

远超市场上其他快餐式剧集，令人

为之震撼。

赵宏丽是北京博纳时代影视传

媒中心总裁，也是一名资深导演。

《宣武门》作为北京博纳时代影视

传媒中心转型后的第一部电视剧，

在策划之初受到了不少质疑，但赵

宏丽依旧坚守自己的理想，坚定自

己的信念，坚持自己的方向。她深

情表示，作为文艺工作者有责任、

有义务去创造更好的作品，《宣武

门》将以家国情怀为主调，以千年

古街变迁为轴，讲述百年中国的沧

桑巨变，讲述中国百年的复兴之

梦，这是一部史诗般的巨作，这亦

是一份对责任、使命的坚守。

《宣武门》用编年体的形式，串

起人物命运、串起历史背景，延展

的是中国浩荡的兴衰历史、荣辱成

败。从戊戌变法到 2017 年，该剧用

一百多年的时间，讲述宣武门前的

风云变迁。包括了八国联军、军阀

混战、抗日战争、解放战争、九七香

港回归、零八奥运盛事等重大历史

事件。八个篇章，组成了《宣武门》

的国剧精神、民族之魂，每一个篇

章都是历史的横断面，每一幕都浸

润了历史最标志性一面，每一幕都

是深深根植在中国人血液里的沧

桑。它要创造的不仅是“最长历史

跨度”，而是家国情怀与民族大义

相结合的崇高使命，是对少数民族

同胞团结奋进中国梦的全新展现，

更是对北京乃至中国历史文化的传

承和见证。

（影子）

专访《追月》导演乔梁：

何赛飞第一次看片，哭了半场
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由乔梁编剧导演，何赛飞金鸡奖“封

后”之作《追月》3 月 8 日正式与观众见

面。乔梁接受本报记者专访时感慨“何赛

飞为了这部戏牺牲太多了”。

电影中，何赛飞饰演的越剧名角戚老

师人戏合一，活脱一个“不疯魔不成活”，

在乔梁的描述中，何赛飞也是个“戏疯

子”，60岁的她冬天赤脚走在石板路上演

戏，理由是“这样人物感觉才对”。不拍戏

时，她满脑子也是人物，洗着澡，也会忍不

住落泪。

乔梁说，“我从来没有一次，希望另外

一个人得奖超过我自己的”，但在金鸡奖

颁奖当晚，他希望获奖的那个人是何赛

飞，“她的表演不会让大家失望”。
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拍摄戏曲题材电影，乔梁不陌生。

作为北京电影学院导演系教授，

乔梁与戏曲结缘早于电影。父亲是

吉剧导演，乔梁幼年时常跟着父亲去

剧团。

《追月》拍摄时，有一天，乔梁正

在布光，看到饰演袁文康童年的孩子

在舞台上爬来爬去，一下就跟自己的

小时候对接上了，“看到那孩子，就像

看到我小时候。那时候，只要幕一关

上，哗啦一下，剧团里的孩子就会涌

上舞台。等幕再次拉开，我们再跟着

大幕退出去。我当时特别兴奋。”

乔梁想起跟着父亲混剧团的日

子，白天演员们排练，他就缩到剧团

放映厅看电影，晚上演员们演出，他

又跑去后台，看他们“乱作一团”，看

他们最后一分钟营救式冲上舞台，突

然光彩照人，乔梁觉得有趣极了。后

来，他把这些童年记忆，加进了电影

《追月》的拍摄。

舞台同时也是《追月》的“主角”之

一。片中的回忆戏份，全部借由舞台

上的戏中戏完成。乔梁说，电影展现

的是戚老师一生的故事，如何客观地

展现戚老师年轻时的故事？他决定使

用舞台呈现，“我们的回忆是有夸张成

分的。秋生在指责妈妈的时候，他的

所有表达一定是真实的吗？不如就用

舞台展现，让坐在台下的观众去做一

个判断，看看到底是怎么回事？”

谈及《追月》的上映，乔梁说，

作为文艺片，《追月》没有那么大的

宣传力度，但他不担心观众看电影

之后的感受，他相信“观众看完之

后，不会失望”。

意料之中，何赛飞完全陷入了

戚老师的角色。光是乔梁知道的，

何赛飞为戚老师至少哭过三次。

第一次是拍摄期间，乔梁回

忆，有一天拍完戏，何赛飞打来电

话说，“导演，我回去之后，想着今

天拍的戏，洗澡的时候，忍不住哭

了”。

“她一开始不喜欢戚老师，她

觉得，哪有这样的妈？但当她进入

到角色，她哭了，她理解了她。”乔

梁说。

重头戏“雨夜审母”，是何赛

飞演得最痛苦的一场戏，袁文康

饰演的儿子秋生在雨夜回家看母

亲，把多年来心中的愤恨全部泼

向母亲。“拍摄时，全组都绷着，现

场掉一根针都能听得到”，拍完那

场戏，乔梁去拥抱何赛飞，她全身

都在颤抖。

拍摄越剧团排练厅的戏时，乔

梁给了何赛飞充分自由，“我们没

有固定镜头，我们的镜头是跟着演

员移动的，我跟何老师说，你随便

走，你撒开了演，把‘戏疯子’的感

觉演出来。”

乔梁记得，有一天在排练厅拍

摄，何赛飞抬脚就把高跟鞋甩了出去，

赤脚在冰凉的地板上走起了台步。

“那是冬天，屋子里没暖气，我

们都穿着羽绒服。何老师说，导

演，穿高跟鞋，我没法走台步。她

就把鞋一脱，啪一甩，劲儿就上来

了。地上多凉呀，她 60 岁了，光脚

走，我都觉得残忍”。这不是何赛

飞一时兴起，乔梁说，拍海滩戏的

时候，何赛飞在对讲机里问他，“导

演，你觉得我这场戏是穿鞋好？还

是光脚走在沙滩上好？”还没等乔

梁回复，何赛飞就让助理把她的鞋

拿走了。

“她总是这样”，乔梁笑着摇

头，“她就是个敬业的‘戏疯子’”。

拍杀人那场戏，何赛飞也是光着

脚，她光脚走进排练厅，又光着脚

走到室外的石板路上。乔梁打算

拿双鞋给何赛飞垫上，因为拍近景

根本拍不到脚，但何赛飞坚持要打

赤脚，她跟乔梁说，“穿上鞋，感觉

就不对了”。

何赛飞第二次为戚老师流泪，

是在北京国际电影节上。作为北

影节天坛奖的提名影片，《追月》首

次公开放映。何赛飞坐在乔梁旁

边，第一次看完了电影全片。

“大概从电影三分之一的地

方，何老师就开始哭了”，乔梁说，

直到电影放映结束，何赛飞哭了一

个多小时，一直在抽泣，“她完全陷

入戏里了，她就是忍不住。这个

戏，她演得太累了。”

金鸡奖评委会评价何赛飞的

表演“把举手投足间的名家风范、

舞台上的璀璨夺目、面对孩子的愧

疚拿捏得恰到好处，越剧表演艺术

和电影表演艺术相映生辉”。

颁奖典礼上，何赛飞上台领取

金鸡奖最佳女主角奖时，再度落

泪，她动情地说，“演员这个行业

很辛苦，我经常把它比作‘生命折

旧’。但我情愿少活几年，多创作

几个精彩的角色给大家。”

那天晚上，站在领奖台上的何

赛飞几度哽咽，一会儿哭，一会儿

笑。台下，年轻观众高喊：“何老

师，我爱您，您太可爱了！”

“她那天没有准备获奖感言，

你看她现场说的都是乱的。我们

庆功的时候，她还问我‘我说什么

了？他们一直乐’。”乔梁回忆起

金鸡奖颁奖典礼现场，“实话说，

我从来没有一次，希望另外一个

人得奖超过我自己的。但那晚，

我特别希望何老师获奖。她没想

到自己会得奖，这是她第一次演

女主角。”

◎花5个小时劝说何赛飞

◎何赛飞为戚老师哭过三次

◎《追月》的后台来自童年记忆


